

moitié du XIX<sup>e</sup> siècle, de la Franc-Maçonnerie qui fortifia alors son organisation en créant parmi ses membres une société plus secrète encore, celle des « Carbonari. » A parcourir ces articles, on aperçoit l'influence occulte qui a dirigé bien des événements du dernier siècle en vue de la guerre faite à l'Église, on comprend mieux avec combien de justes motifs les Souverains Pontifes ont mis les fidèles en garde contre la ténébreuse association, et l'on prend la détermination de se défier désormais à la vue de la moindre trace de l'esprit sectaire et antireligieux.

Nous allons faire de copieux extraits de ce travail de si grande importance, et nous engageons nos lecteurs à les lire avec attention.

## LA HAUTE-VENTE

Lorsque la chute de Napoléon amena en France la Restauration des Bourbons, la secte craignit, pour l'idée et pour l'œuvre révolutionnaire, un mouvement de recul dans l'Europe entière. Elle voyait la paix succéder aux plus terribles guerres, la prospérité renaître du sein des ruines accumulées par la Révolution, le bonheur que l'on avait cru perdu à tout jamais se répandre de proche en proche. Les peuples revenaient aux idées religieuses et monarchiques, en France, en Italie, en Espagne et en Allemagne; ils voyaient que de leur abandon étaient venus tous les malheurs, ils en comprenaient de nouveau l'importance et la sagesse. La secte se dit qu'elle ne pouvait laisser s'étendre et se développer ce mouvement contre-révolutionnaire. Elle résolut non seulement de l'arrêter, mais de réagir contre lui. Pour cela, elle créa le Carbonarisme ou la Charbonnerie, nom étrange qu'il faut expliquer.

Le Carbonarisme fut une société plus secrète dans l'association secrète de la Maçonnerie, créée surtout pour travailler à l'anéantissement de la puissance pontificale, clef de voûte de l'ordre social.

Les membres de cette association s'appelèrent Carbonari et leurs Loges furent appelées *Ventes* (1). La raison en est que,

(1) Carbonarisme en Italie, Charbonnerie en France, Tugenbund en Allemagne, Comuneros en Espagne.

La Charbonnerie est appelée par L. Blanc « la partie militante de la Franc-Maçonnerie. » (*Histoire de Dix Ans*, p. 98, 4<sup>e</sup> édition.) Il dit aussi qu'elle fut « une organisation « quelque chose de puissant et de merveilleux ». Nous allons en dire quelque chose.